

Homélie de Noël 2022

Les parents de Jésus habitent Nazareth, en Galilée, la région nord du pays d'Israël, et c'est pourquoi Jésus sera appelé « Jésus de Nazareth ». Mais, Jésus n'est pas né à Nazareth. Il est né à Bethléem, en Judée, au sud du pays, à quelques kilomètres de Jérusalem, la capitale. En fait Bethléem est la ville originaire du roi David, auquel le prophète avait annoncé un descendant qui serait le messie.



C'est à cause d'un recensement, décidé par l'empereur Auguste, que Joseph, descendant de David, fait le déplacement depuis Nazareth jusqu'à Bethléem. Marie, qui est enceinte, l'accompagne. Quand ils arrivent, il y a beaucoup de monde et pas de place pour eux dans l'hôtellerie : ni dans la salle commune, ni dans une chambre particulière. Mais, il y a urgence : Marie va accoucher. Joseph installe donc Marie dans l'étable. Et c'est là qu'elle met au monde Jésus.

Après l'accouchement, elle emmaillote Jésus, selon la mode du temps, et elle le dépose sur la paille de la mangeoire. C'est une naissance humble et pauvre, mais sans doute est-ce l'endroit le plus confortable pour un bébé qui vient de naître.

On peut imaginer dans l'étable un bœuf. Il est le résidant ordinaire des lieux, et aussi l'âne qui a porté Marie depuis Nazareth. Ils sont ainsi, avec Joseph, les seuls témoins de la naissance de l'enfant. Mais, cette naissance, qui est une naissance ordinaire, n'est pas celle d'un enfant ordinaire. Et il importe que cela se sache. D'où la révélation faite par les anges aux bergers.

Luc a organisé une mise en scène. On imagine mal, en effet, une « troupe céleste innombrable » qui chante dans la nuit, mais son récit est plein de sens.

Les bergers ne font pas partie de l'élite sociale. Ils jouent un rôle important parce qu'ils s'occupent des troupeaux et qu'Israël est un peuple d'éleveurs de petit bétail : brebis et chèvres, mais en raison même de leurs conditions de travail, ils ne pratiquent pas la Loi. Parmi eux ni savants, ni pharisiens. Mais c'est eux qui sont choisis. Il y a harmonie entre la simplicité de la naissance de Jésus et les bergers, qui sont des simples. On pourrait même dire des « rustiques » !

Les anges révèlent aux bergers l'identité de l'enfant qui vient de naître à Bethléem : il est le sauveur ! Et ils leur donnent un signe pour le reconnaître : un enfant emmailloté et déposé dans une mangeoire. Les bergers n'hésitent pas et vont en hâte à Bethléem. Ils trouvent Marie, Joseph et le nouveau-né couché dans la mangeoire. Rien ne nous est dit d'un dialogue entre les parents de Jésus et les bergers. Toute l'insistance de Luc est dans le fait qu'ils chantent la gloire et les louanges de Dieu.

Et c'est cela qui définit notre attitude ce soir : nous chantons la gloire et les louanges de Dieu. Oui, frères et sœurs, nous connaissons l'identité de cet enfant. Il n'est pas un simple prophète, ni même seulement le messie d'Israël. Il est le sauveur ! Le sauveur de l'humanité entière. Car, cet enfant est le Fils de Dieu.

Généralement les religions ont pour fondateurs un homme saint, un prophète. On dit : « un homme de Dieu ». Mais si Jésus est un homme, un homme véritable, avec un corps véritable et nécessairement un esprit d'homme, sans doute exceptionnel, mais limité cependant, si Jésus est un homme, il est aussi le Fils de Dieu. Il est « Dieu fait homme ».

Il n'a pas commencé à être un homme qui serait devenu Dieu. Dès son origine, dès sa conception, il est le Fils de Dieu. Marie a porté Dieu dans son sein, comme plus tard la croix portera son fils. Et lorsqu'elle le met au monde, c'est Dieu qui naît. Oui, frères et sœurs, en cette nuit de Noël, nous fêtons la naissance de Dieu.

On comprend que les bergers chantent la gloire et les louanges de Dieu ! Et nous aussi nous chantons ! De tout notre cœur. Oui ! Soyons habités de cette bonne nouvelle du Sauveur. Il vient nous saisir tels que nous sommes et nous porte vers le Père, vers la gloire et la vie. Et quand l'homme est saisi ainsi par Dieu, par le Fils de Dieu, l'homme devient fils de Dieu, enfant du Père. Les Pères de l'Eglise disaient : « Dieu s'est fait homme pour que l'homme devienne Dieu ». C'est la révélation de Noël, le sens profond de nos chants de gloire et de louange. Chantons : « il est né le divin enfant ». *On chante !*